

Rumbo a los 40 años de Cooperativas Agrarias Federadas

Concluye un año de intenso trabajo para CAF, en el cual nuevamente ha dado muestras de compromiso con el sector y con la sociedad en su conjunto. Compartimos un diálogo con Pablo Perdomo, presidente de la Federación, sobre los principales hitos del 2023 y la celebración del 40º aniversario de la institución, que tendrá lugar durante todo el 2024.

Con 39 años de historia, CAF es la única Federación que nuclea a cooperativas agrarias en el Uruguay. Representa los intereses de cooperativas que están distribuidas en todo el territorio nacional y que cuentan con más de 10.000 productores asociados, de los cuales más del 80% integran la agricultura familiar.

Llegando al final del 2023 y ya en clave de evaluación de este año: ¿Cuáles fueron los principales hitos de este año para CAF, a nivel gremial?

Representar los intereses de las socias –que abarcan casi la totalidad de los rubros agropecuarios explotados en el país- y contribuir a su desarrollo integral, es la razón de ser de CAF. En ese sentido, estamos trabajando fuerte a nivel nacional e internacional, generando espacios de diálogo con actores estratégicos de la sociedad, del ámbito gubernamental, legislativo y gremial.

Tenemos agendas de trabajo con diferentes Ministerios, sobre temáticas de interés para nuestras socias. Por ejemplo, con el MGAP damos seguimiento a temas como el Programa de Erradicación de la Mosca de la Bichera y la institucionalidad agropecuaria, entre otros.

Hemos compartido instancias de trabajo con el MEF en relación a la forma en que se instrumentará la Ley de Inversiones, con el MEC por el tema Conciencia Agropecuaria y con el MTSS (a través del Instituto Nacional del Cooperativismo) por todo lo que concierne a políticas públicas vinculadas al cooperativismo.

También destaco el intenso y sostenido trabajo gremial realizado por CAF en el Parlamento, que contribuyó a que se modificara el artículo 91 de la Ley General de Cooperativas, referente al límite de las secciones, lo cual facilita el funcionamiento de las cooperativas.



Como sabemos que el trabajo no puede quedar circunscripto a las fronteras nacionales, desde CAF también cultivamos espacios de intercambios con cooperativas del Mercosur (Chile, Argentina, Brasil y Paraguay), lo cual repercute directamente en oportunidades para las cooperativas socias.

Hacemos todo esto, a la vez que seguimos trabajando en proyectos que ponen el foco en temáticas estratégicas para las cooperativas agrarias: Sostenibilidad y cuidado del ambiente, Conciencia Agropecuaria, Género, Comercialización, entre otros.

Con tanta actividad: ¿Qué evaluación hace del año que concluye para CAF?

Destaco el permanente intercambio con las socias, en particular en un año que estuvo marcado por la emergencia agropecuaria por déficit hídrico, lo cual obligó a las cooperativas agrarias a ser muy cautelosas en su funcionamiento y a enfrentar el desafío de brindar un mayor financiamiento para los productores socios.

Las cooperativas terminaron siendo un paraguas para los productores y sus familias. Desde la gremial, acompañamos este esfuerzo, realizando gestiones ante el Instituto Nacional del Cooperativismo y el Banco República, entre otros organismos.

El 2024 será el año del 40º aniversario de la Federación. ¿Cómo llega CAF a este mojón en su historia?

Llega fortalecida. Somos representantes de un modelo de organización que ha demostrado ser una fuerza impulsora para la mejora de la calidad de vida de los productores.

Estamos convencidos de que el camino se construye trabajando juntos y por eso nos reconforta que más cooperativas se unan a



esta familia: recientemente lo han hecho VICCA (rubro vitivinícola, departamento de Canelones), COLEME (rubro lácteo, departamento de Melo) y CAEPA (rubro apícola, departamento de Colonia).

El tejido social del cooperativismo agrario y el compromiso de nuestra gente, es la principal fortaleza de esta gremial. Tenemos Consejos Directivos muy activos con representantes de nuestras socias, también contamos con más de veinte delegaturas en la institucionalidad pública y el respaldo de grupos consultivos en temas estratégicos, que dan sustento a la toma de posición. Además, hay un interesante grupo de jóvenes capacitándose y trabajando por el sistema cooperativo, lo cual nos deja muy esperanzados en el futuro.

Luego de dos años de pandemia, hemos podido recuperar y valorar los espacios de encuentro, que son tan necesarios. En ese sentido, CAF ha consolidado los Consejos Directivos presenciales en el interior (en marzo lo realizamos en la Expo Activa y en diciembre en diferentes localidades donde están insertas nuestras socias), que se suman a la Asamblea y al evento que hacemos en marzo con motivo del Día Internacional de la Mujer.

Como adelanto: ¿qué actividades se están previendo en el marco de la celebración del 40° aniversario?

El lanzamiento del plan de celebraciones del 40° aniversario de CAF se realizó el pasado 12 de diciembre, en nuestro Consejo Directivo de fin de año. Tuvo lugar en la represa de Palmar (Soriano) y fue coorganizado con las socias COPAGRAN, CALMER y CADOL. En ese evento, participaron el Presidente de la República, Dr. Luis Lacalle Pou, el Ministro de Educación y Cultura, Pablo da Silveira, y el Intendente de Soriano, Guillermo Besozzi, entre otras autoridades.

En marzo, realizaremos el ya tradicional evento de homenaje a

mujeres destacadas, que CAF realiza todos los años en el marco del Día Internacional de la Mujer.

El día de nuestro aniversario, 9 de abril de 2024, celebraremos junto a quienes nos acompañaron en este camino en un lugar emblemático: el Palacio Legislativo. Será una oportunidad para continuar dialogando con el sistema político y con la sociedad en general sobre el rol clave que desempeñan las cooperativas agrarias en el desarrollo sostenible.

El 23 de julio será la presentación de propuestas de CAF al próximo Gobierno, una instancia que se ha posicionado en la agenda pública como una referencia que contribuye al debate político sobre el sector. Este día, a través de un documento que ya estamos elaborando, CAF presenta propuestas en diversas temáticas a los candidatos presidenciables y sus equipos de gobierno.

También, en el segundo semestre, haremos el evento de lanzamiento del libro del 40° aniversario de CAF, en el cual ya estamos trabajando junto a nuestras socias con mucho entusiasmo.

Lo invitamos a compartir un mensaje final como presidente de CAF, con todos los integrantes del sector agropecuario

El sector agropecuario enfrenta desafíos importantes, en un escenario post pandemia y post emergencia agropecuaria. En este contexto, las cooperativas somos una gran herramienta al servicio de los productores y sus familias, para que juntos podamos definir y construir el futuro que queremos de nuestra ruralidad.

En este momento especial de cierre de año, me gustaría saludar a todos los integrantes del sector, agradeciendo y reconociendo su trabajo diario, comprometido y al servicio de toda la sociedad. ¡Que el 2024 nos encuentre más unidos que nunca ●